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Для Челябинской области Петербургский международный экономический форум ознаменовался не только улучшением позиции  
в национальном рейтинге инвестиционной привлекательности регионов, но и целым рядом подписанных соглашений и участием  
в нескольких сессиях, посвященных актуальным для региона вопросам. О том, с чем вернулась возглавляемая губернатором делегация 
Южного Урала с ПМЭФ-2021, рассказал заместитель главы региона Егор Ковальчук.

«Планов на форум было много,  
и их удалось реализовать»

Review Челябинская область на ПМЭФ-2021

— Егор Викторович, каким был Петер-
бургский международный экономи-
ческий форум для челябинской деле-
гации? Как в целом вы оцениваете его 
итоги, и какие мероприятия были 
ключевыми?
— Значимость этого форума всегда боль-
шая, это масштабнейшее экономическое 
мероприятие, которое проходит в нашей 
стране. Событие ежегодное, однако в про-
шлом году его отменили из-за неблагопри-
ятной эпидемиологической ситуации. Поэ-
тому успели накопиться вопросы, планов 
на участие в форуме было много. И нашей 
делегации, которую возглавлял губернатор 
Алексей Текслер, удалось все их реализо-
вать.

Одним из ключевых мероприятий в гра-
фике главы региона стало заседание комис-
сии Государственного совета по направле-
нию «Экономика и финансы», которую воз-
главляет Алексей Леонидович (Алексей 
Текслер, губернатор Челябинской обла-
сти.— Review). На этой встрече, в которой 
приняли участие секретарь Госсовета Игорь 
Левитин, министр финансов Антон Силуа-
нов, председатель Счетной палаты Алексей 
Кудрин, председатели профильных коми-
тетов по бюджету Госдумы и Совета федера-
ции и руководители ряда субъектов РФ, 
обсуждались предложения по улучшению 
финансовой обеспеченности регионов и 
снижению их долговой нагрузки. 

С темой заседания комиссии переклика-
лась тема панельной сессии «Развитие реги-
онов: экономика возможностей», где губер-
натор также принял участие. Он поднял 
вопросы о необходимости повышения соб-
ственных налоговых доходов, а также усо-
вершенствования системы предоставления 
субъектам целевых межбюджетных транс-
фертов из федерального бюджета и меха-
низма выделения регионам дотаций на 
выравнивание бюджетной обеспеченности. 

Помимо этого глава региона выступал 
еще на двух сессиях, актуальнейших для 
региона. Первая — «Эволюция роли малого 
бизнеса: новые вызовы, новые цели», где 
губернатор поделился успешным опытом 
Челябинской области в сохранении чис-
ленности малого и среднего бизнеса в пери-
од пандемии. Сегодня на Южном Урале 135 
тыс. действующих субъектов МСП, которые 
формируют около четверти валового регио-
нального продукта. Также он рассказал об 
эффективных мерах по вовлечению граж-
дан в самозанятость, в том числе стимули-
ровании муниципалитетов к этой работе 
через предоставление в их распоряжение 
налога на профессиональный доход, 
собранного с их территории. Сейчас в каче-
стве самозанятых зарегистрированы уже 
более 50 тыс. южноуральцев.

Вторая сессия — «Экологические пробле-
мы сегодня: кто заплатит завтра?». На ней 
губернатор рассказал о задачах, которые 
выполняет Челябинская область в рамках 
национального проекта «Экология». Нац-
проект предполагает снижение выбросов в 
атмосферу на 20% до конца 2024 года, но на 
региональном уровне поставлены еще 
более высокие цели: сократить их не менее 
чем на 31% в областном центре и как мини-
мум на 22% в Магнитогорске. Регион пер-
вым внедрил собственный экологический 
стандарт, кроме того, правительство заклю-
чило 49 соглашений с крупнейшими про-
мышленными предприятиями по сниже-

нию выбросов — об этом тоже говорил 
Алексей Леонидович в своем выступлении. 
Также губернатор на форуме рассказал, как 
развитие креативной индустрии помогает 
преодолеть отток молодежи и квалифици-
рованных кадров из регионов.

В целом участие Челябинской области в 
форуме оцениваю положительно. Регион 
много раз упоминался на различных пло-
щадках в числе лидеров по различным 
направлениям. Так, президент назвал ее в 
числе других «отличников» по улучшению 
инвестклимата, а генеральный секретарь 
Шанхайской организации сотрудничества 
Владимир Норов назвал успешным опыт 
проведения первого заседания глав регио-
нов стран — участниц ШОС, которое состоя-
лось в Челябинске 29 октября 2020 года. 
Считаю, что это также должно повлиять на 
узнаваемость региона и его имидж.
— Значимой составляющей ПМЭФ 
традиционно является заключение 
соглашений. На пресс-конференции 
перед форумом вы не стали заранее 
рассказывать, с кем планирует дого-
вариваться Челябинская область. Так 
с кем же и о чем?
— Важным итогом участия делегации Челя-
бинской области в ПМЭФ стало заключение 
восьми соглашений. Сразу отмечу, что они 
не предполагают прямого финансирования 
и направлены на развитие региона в прио-
ритетных сферах. 

Например, было достигнуто соглашение 
о сотрудничестве между областным прави-
тельством и автономной некоммерческой 
организацией «Цифровая экономика». Оно 
направлено на обеспечение ускоренного 
внедрения цифровых технологий в эконо-
мике, социальной сфере, государственном 
и муниципальном управлении. 

С АО «Сбербанк России» заключено 
соглашение о сотрудничестве в области 
цифрового здравоохранения. Оно предус-

матривает внедрение лучших практик в 
этой сфере. Речь идет о телемедицине, рече-
вых технологиях, электронных рецептах и 
других направлениях. 

Соглашение с акционерным обществом 
«Тандер» (торговая сеть «Магнит») направле-
но на развитие розничной торговли на тер-
ритории Челябинской области, повышение 
доступности качественных товаров. Также 
оно предусматривает продвижение конку-
рентоспособной отечественной продук-
ции, в том числе региональных производи-
телей, поддержку предприятий малого и 
среднего бизнеса.

Министерство социальных отношений 
Челябинской области заключило соглаше-
ние с государственной корпорацией разви-
тия «ВЭБ.РФ». Оно нацелено на реализацию 
проекта «Сопровождаемое проживание 
инвалидов». Планируется перевести на 
групповое сопровождаемое проживание в 
обычную социальную среду 16 человек с 
ментальной инвалидностью, организовать 
индивидуальное регулярное сопровожде-
ние восьми граждан с ограниченными воз-
можностями. Организатором проекта 
выступит Русская медная компания, а ВЭБ.
РФ — оператором, который будет в том 
числе организовывать проведение незави-
симой оценки. 

Правительство Челябинской области 
договорилось о сотрудничестве с автоном-
ной некоммерческой организацией «Рос-
сия — страна возможностей». Соглашение 
направлено на поддержку проектов и ини-
циатив, создающих возможности для лич-
ностной и профессиональной самореализа-
ции молодых граждан в различных сферах 
деятельности, создание и развитие меха-
низмов по выявлению и поддержке талан-
тов, обеспечению распространения луч-
ших практик. 

Кроме того, было подписано три согла-
шения с другими регионами — Тамбовской 

и Астраханской областями и Ингушетией. 
Эти документы предусматривают ком-
плексное развитие сотрудничества в торго-
во-экономической, научно-технической, 
социальной, культурной и других сферах. 
— Были ли соглашения о конкретных 
инвестиционных проектах?
— Здесь стоит отметить, что соглашения с 
инвесторами Челябинская область заклю-
чает в рабочем порядке и, как правило, без 
привязки к каким-либо мероприятиям. 
Сейчас на сопровождении центра «Мой биз-
нес» в регионе находятся 43 инвестицион-
ных проекта с объемом инвестиций около 
92 млн руб. В регионе идет системная рабо-
та по привлечению инвесторов, сопрово-
ждению проектов и предоставлению мер 
поддержки в виде налоговых льгот и префе-
ренций. Это способствует в том числе 
непрерывному росту инвестиций в основ-
ной капитал региона. 
— Но ряд встреч с руководителями 
компаний все же состоялся…
— На этих встречах обсуждались актуаль-
ные вопросы, реализация инвестиционных 
программ, в частности экологических. С 
президентом и исполнительным директо-
ром корпорации Fortum Маркусом Раурамо 
обсудили роль корпорации в энергоперехо-
де (постепенном отказе от ископаемых 
видов топлива в пользу более экологичных 
видов энергетики.— Review). В структуру 
этой группы входят пять теплоэлектростан-
ций в Челябинской области, работа кото-
рых основана на традиционных источни-
ках энергии. Комплексный план мероприя-
тий по снижению выбросов предусматри-
вает отказ от сжигания бурого угля с высо-
ким содержанием зольности и серы на под-
ведомственной ПАО «Фортум» ТЭЦ-2 в Челя-
бинске с переходом на сжигание майкубен-
ских углей с более низким содержанием 
зольности и серы в этом году и на использо-
вание природного газа — к 2023-му. 

С директором ООО «Сен-Гобен Строи-
тельная продукция Рус» Антуаном Луи Жан-
Пьером Пейрюдом обсудили реализацию 
инвестиционной программы, направлен-
ной на сокращение количества выбросов 
загрязняющих веществ, региональный эко-
логический стандарт и эксперимент по кво-
тированию выбросов загрязняющих 
веществ, а также достижение целей феде-
ральной экологической программы 
«Чистый воздух». 

На встрече со старшим вице-президен-
том группы «Роквул» Хенриком Нильсеном 
и генеральным директором компании «Рок-
вул» в России Мариной Потокер обсудили 
перспективы развития бизнеса на террито-
рии Челябинской области, экологические 
проекты предприятия. В частности, в сентя-
бре 2021 года состоится церемония откры-
тия брикетного завода. Реализация этого 
инвестпроекта позволит полностью исклю-
чить утилизацию производственных отхо-
дов на городские полигоны, что, в свою оче-
редь, позитивно скажется на окружающей 
среде региона. 

С директором дивизиона «Русские авто-
бусы — группа ГАЗ» Николаем Одинцовым 
говорили о перспективах обновления авто-
бусного парка общественного транспорта в 
Челябинске. Область имеет положитель-
ный опыт взаимодействия с группой. Так, в 
2019 году автобусный завод ЛИАЗ поставил 
для регионального центра 33 низкополь-
ных автобуса большого класса вместимо-
сти, работающих на компримированном 
природном газе. В 2020 году для Челябин-
ска приобретено еще 29 больших низко-
польных автобусов, работающих на ком-
примированном природном газе. Кроме 
того, в 2020 году в Челябинск поступили 
семь первых автобусов большого класса, 
созданных автобусным заводом ЛИАЗ на 
сжиженном природном газе. 
— На форуме объявили результаты 
нацрейтинга инвестиционной при-
влекательности, в котором Челябин-
ская область заняла девятое место. 
Насколько важны для руководства 
региона такие рейтинги и их показа-
тели?
— Высокое место в национальном рейтинге 
— это, несомненно, хорошо, ведь он учиты-
вает множество факторов и составляется в 
том числе на основе тех оценок, которые 
дает предпринимательское сообщество. Но 
это не самое главное. Важнее то, что сделано 
для бизнеса и инвесторов, что делается сей-
час, и что еще предстоит сделать, чтобы 
удержать планку в условиях высочайшей 
конкуренции. Регионы включились в 
яростную схватку за инвесторов, и дальше 
будет только сложнее. Но, я уверен, мы гото-
вы продолжать борьбу. 
— Что нужно Челябинской области, 
чтобы как минимум не потерять те 
позиции, которые есть сейчас?
— Для этого необходимо продолжать под-
держивать доверительный диалог с бизне-
сом и инвесторами, развивать институты 
поддержки проектов, проводить регуляр-
ный анализ эффективности действующих 
мер поддержки, приводить их в соответ-
ствие с требованиями времени и опера-
тивно включаться во все федеральные 
инициативы в этой сфере. Установки по 
дальнейшему улучшению инвестицион-
ного климата в регионе сохраняются, 
органы власти продолжают работу в этом 
направлении. 

Беседовал Артур Якушко
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В правительстве 
Челябинской области 

отмечают, что для повышения инве-
стиционной привлекательности в 
2020 году совместно с муниципали-
тетами, общественно-деловыми 
объединениями и предпринима-
тельским сообществом реализова-
ли ряд важных поправок в регио-
нальное инвестиционное законода-
тельство. В частности, власти увели-
чили количество сфер бизнеса, где 
может применяться поддержка 
инвесторов через инструмент при-
оритетных инвестпроектов. Для 
тех, кто может воспользоваться этой 
мерой, были смягчены налоговые 
условия. Больше компаний получи-
ли возможность инвестиционного 
налогового вычета, началась актив-
ная работа с соглашениями о защи-
те и поощрении капиталовложе-
ний, информируют в областном 
кабмине.

В регионе также провели пере-
загрузку совета при губернаторе по 
улучшению инвестиционного кли-
мата. В ее рамках организованы 
рабочие группы, которые занима-
ются решением отдельных вопро-

сов инвесторов. Утверждены 
«дорожные карты» по привлече-
нию инвестиций и улучшению 
делового климата на 2020–2021 
годы. Внедрение восьми целевых 
моделей упрощения процедур 
ведения бизнеса в прошлом году 
продолжалось, достижение их 
показателей составило 98% (сред-
ний показатель по России — 87%). 
Запустили обновленный регио-
нальный инвестиционный портал 
и единую систему работы с инвест-
проектами. Среди нововведений, 
способствующих решению про-
блем предпринимателей, в прави-
тельстве Челябинской области 
отмечают также созданный в 2020 
году чат для борьбы с администра-
тивным давлением на бизнес. 

Объем инвестиций в основной 
капитал Челябинской области в про-
шлом году составил 322,1 млрд руб.— 
на 21 млрд руб. больше, чем в 2019-м. 
По итогам первого квартала 2021 
года этот показатель вырос к анало-
гичному периоду 2020-го на 25,7%, до 
64,5 млрд руб. В регионе, по данным 
экономического блока правитель-
ства, реализуется свыше 300 инвести-
ционных проектов с общим объемом 
инвестиций около 430 млрд руб.

Работа по созданию благоприят-
ных условий для бизнеса в 2020 
году продолжалась во многих субъ-
ектах РФ, отметила на Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме глава Агентства стра-
тегических инициатив Светлана 
Чупшева. По ее словам, 40 из 85 
регионов улучшили свой инте-
гральный индекс по сравнению с 
прошлым годом. «При этом больше 
выросли те субъекты, которые 
находились во второй половине 
списка, то есть отстающие»,— зая-
вила она. 

В АСИ отмечают, что большин-
ству регионов удалось улучшить 
результаты за счет сокращения вре-
мени прохождения различных 
процедур, таких как получение 
разрешения на строительство, под-
ключение к сетям, постановка на 
кадастровый учет, а также благода-
ря улучшению качества каналов 
взаимодействия бизнеса и руко-
водства регионов. Также среди фак-
торов, положительно повлиявших 
на деловой климат, показатели, 
связанные с поддержкой малого и 
среднего бизнеса. Предпринимате-
ли в этом году отметили рост 
доступности кредитных ресурсов и 

повышение удобства процесса 
аренды площадей. Светлана Чуп-
шева также указала на отмеченное 
представителями бизнес-сообще-
ства сокращение уровня админи-
стративного давления: «Пожалуй, 
это впервые за всю историю рей-
тинга. В прошлом году правитель-
ство приняло решение о морато-
рии на проверки, и вот результат. 
Дает плоды и комплексная работа в 
этом направлении, которую ведут 
власти».

Председатель челябинского 
регионального отделения обще-
ственной организации «Опора Рос-
сии» Артем Артемьев считает, что 
результаты рейтинга инвестици-
онной привлекательности объек-
тивно отражают «уникальную рабо-
ту», проделанную в Челябинской 
области для улучшения делового 
климата. «В первую очередь это 
заслуга слаженной работы эконо-
мического блока правительства и 
бизнес-объединений. Челябинское 
областное отделение “Опоры Рос-
сии” активно участвовало во всех 
профильных совещаниях, заседа-
ниях и форумах, обозначая острые 
проблемы малого и среднего биз-
неса, реагируя на вызовы, разраба-

тывая инструменты поддержки 
предпринимателей. Кроме того, в 
сложный период, связанный с пан-
демией COVID-19, челябинские 
опоровцы выходили с пакетами 
инициатив как на региональный, 
так и на федеральный уровень. Бла-
годаря консолидированной работе 
нам всем вместе удалось достичь 
таких результатов»,— отметил 
господин Артемьев. 

«То, что Челябинская область 
вошла в топ-10 лидеров по состоя-
нию инвестиционного климата, 
это не только реальный прорыв, но 
и закономерный результат проде-
ланной в регионе работы. В этом 
огромная заслуга команды Челя-
бинской области»,— комментиру-
ет председатель регионального 
отделения «Деловой России» Вла-
димир Павлов. Он также отметил, 
что среди факторов, оказавших 
положительное влияние на дело-
вой климат в регионе, показатели, 
связанные с поддержкой малого и 
среднего бизнеса, до сих пор прео-
долевающего последствия «корона-
кризиса». 

Аналитик управления торговых 
операций на российском фондо-
вом рынке компании «Фридом 

финанс» Александр Осин полагает, 
что на решение инвесторов, в 
какой регион вкладывать средства, 
рейтинги, подобные публикуемо-
му АСИ, влияют лишь косвенно. 
«Они оказывают лишь ограничен-
ное их оценочной структурой вли-
яние на то, какие регионы инвесто-
ры выбирают для проведения 
более детальных прогнозов инве-
стиционной привлекательности 
вложений,— отмечает он.— Рей-
тинг инвестиционной привлека-
тельности АСИ основан, в опреде-
ляющей мере, на оценках просто-
ты технических процедур ведения 
бизнеса и уровня его юридической 
защищенности. Но он сравнитель-
но слабо учитывает монетарную, 
бюджетную и влияющую на эконо-
мику законодательную политику 
властей. Таких элементов в струк-
туре рейтинга АСИ нет. Отсутству-
ют данные о ставках по кредитам 
МСБ, доле НДС, подлежащей воз-
врату, и т.д. Поэтому регионы, име-
ющие близкие высокие позиции в 
рейтинге, могут быть крайне дале-
ки друг от друга с точки зрения 
реальной привлекательности веде-
ния бизнеса».

Артур Якушко

Инвестклимат попал в десятку
—тенденции—
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